

Bocairent en els llibres clàssics d'història i geografia

Bocairent en el "Diccionario"
de Pascual Madoz

Josep Villarrubia Juan

1998

BOCAIRENT EN EL "DICCIONARIO" DE PASCUAL MADOZ

En primer lloc parlarem dels llibres d'on prenem les dades i estudiarem l'edició del mateix. Després reproduïrem literalment el que de Bocairent, els seus rius i les seues muntanyes diuen els llibres. A la tercera repassarem els continguts del llibre. I a la quarta part parlarem de l'autor i de les seues obres.

Primera Part: Dels llibres

Pascual Madoz comença el 1834 el "**Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus posesiones en Ultramar**" (1) que va eixir a la llum en Madrid entre 1845-1850, en 16 amplis llibres, tipografiats amb lletra prou menuda, utilitzant, per a millor aprofitar el paper, cent abreviatures que encapçalen l'obra i realitzats en la pròpia impremta de l'autor. Madoz va comptar amb l'ajuda de més de vint corresponsals de tots el regnes d'Espanya i que reberen documentació, notícies i dades d'un miler de col·laboradors. Per a la seua distribució va rebre la valuosa ajuda del Ministeri de la Governació que en mans de Caballero, un polític que era geògraf, va remetre una ordre als Governadors Civils per a que subscrigueren al "Diccionario" a totes les Diputacions, Ajuntaments, Institucions polítiques i científiques. De fet l'Ajuntament de Bocairent té l'obra original que seria comprada en compliment de l'ordre abans esmentada.

La versió utilitzada per a aquest estudi és la que edita la Institució Alfons el Magnànim, de la Diputació Provincial de València, l'any 1982 reproducció facsímil amb el títol "**Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de Alicante, Castellón y València**", prologada per Rafael Aracil i Mario Garcia Bonafé, en dos volums de 406 i 368 pàgines respectivament. Al final del pròleg podem llegir: "La edición facsimilar de las voces del Diccionario referentes al Pais Valenciano, de forma conjunta, cumple una función de agrupar unos datos, facilitar una labor y poner al alcance del estudioso y del curioso unos materiales que, repartidos en 16 volúmenes, son difíciles de consultar por su dispersión. Condensar dicha dispersión en estos dos volúmenes ha sido enormemente laborioso, pero puede contribuir a popularizar y dar entidad al Pais Valenciano de 1845 y, por ello, creemos está justificada su publicación".

Segona Part: El que es diu de Bocairent, la Mariola, el Vinalopó i el Clariano.

A la pàgina 367 de la versió original i a la 173 de la versió facsímil troben en el "Diccionario" la veu Bocayrente amb el següent text:

"BOCAYRENTE: v. con ayunt. de la prov, aud. terr., c.g. y dióc. de Valencia (13 leg), part.jud. de Onteniente, SIT. en la parte mas occidental del valle de Agres, sobre un pequeño cerro de figura cónica entre la sierra Mariola y la de Agullent, libre al embate de todos los vientos, particularmente los del N. que hacen su CLIMA frio, y propenso á catarros pulmonares, reumas y gastroenteritis. Tiene 850 CASAS que forman cuerpo de pobl. y 130 estramuros, generalmente de dos ó tres pisos y buena fáb. por la calidad de sus consistentes materiales, las que se distribuyen en 34 calles, algunas de las cuales forman cuestas rápidas é incómodas, y 4 plazas denominadas de Isabel II, de la Morera, dels Olmets y de la Villa: la primera es cuasi circular, y en ella se celebran los mercados, siendo su long. de

unos 50 palmos y 30 su lat.: las 3 restantes son muy reducidas, y en la última se encuentra la casa del ayunt. que es un edificio mezquino y hasta indigno de la corporación, por cuyo motivo se ha tratado de construir otra decente, cuyos cimientos se ven no lejos en la misma plaza, habiéndose interrumpido los trabajos, sin esperanza de volverlos á continuar en mucho tiempo. La cárcel se halla en los bajos de la referida casa capitular, es muy indecente, y se compone de un local bastante reducido llamado *comuna* y de 2 calabozos subterráneos, insalubres é indignos de que en ellos se encierre á ninguna persona. Hay una casa grande de habitación propia del Sr. barón de Casanova con un huerto ant. de bastante extensión formado sobre peñas, una casa mesón de pocas comodidades, pósito, un hospital de pobres enfermos, sostenido por las limosnas de los vec. y un censo que reditúa 300 rs. administrado por un mayordomo que nombra el ayunt., una escuela de primeras letras frecuentada por 185 niños, dotada con 4.000 rs., 2 de niñas, á la que concurren 217 y 22 respectivamente con la dotación la primera de 2,700 rs. y sin ella la segunda por ser particular, y 1 igl. parr. (la Asunción) servida por el colegio de beneficiados en número de 27, al cual corresponde por Bula pontificia la cura de almas: en la actualidad se compone de 14 residentes, presidido por un vice-rector. El templo es de construcción ant. fué renovado en el año 1700: su long. será de unos 170 palmos, su lat. de 100 y 30 de altura, estendiéndose de forma en forma claustral con 13 altares. la capilla titulada de San Blas patrón de la v. y la de la comunión de buena arquitectura con su media naranja: la torre ó campanario es de piedra sillería en su parte exterior como el templo, y su construcción se hizo por el año 1766. Encuéntrase también en el pueblo un convento de monjas agustinas calzadas con 19 religiosas, 4 ermitas bajo las advocaciones de Virgen de los Desamparados, de la Asunción, San Juan Bautista, y San Roque que se halla profanada, y 16 copiosas fuentes de ricas y saludables aguas, de que se surte el vecindario. Brota el manantial 1/2 leg. O. del pueblo, intermediando barrancos y lomas de piedra muy dura: á pesar de estas dificultades se ha escavado un canal profundo y levantado sobre los barrancos gallipuentes para conducir las aguas con seguridad.

Agradable y pintoresca es la vista que presenta esta v. en su parte meridional: véanse los edificios agrupados en forma de una vistosa escalinata, sobre puestos al parecer en diferentes órdenes y direcciones desde la misma raíz del cerro hasta la cúspide que es la parte mas convexa donde se levanta magestuosa la torre de la igl. parr. Aumenta mas la hermosura de aquella perspectiva el verdor de los árboles que se descubren entre los edificios meridionales, el alto puente sobre el barranco de la Fos, por donde sigue el camino que conduce á la pob. y las cuevas escavadas en la pendiente perpendicular del cerro, hácia el barranco, llamadas *Les Casetes des Moros* (casitas de los moros): se cuentan unas 53 de 5 palmos de altura y poco mas de anchura con sus respectivas ventanitas; de unas se pasa á otras subiendo por una especie de campana que se halla interiormente, y todas tienen como un puentecito para atar una sogá con el objeto al parecer de subir a cada una de ellas.

El TÉRM. confina por el N. Onteniente (1/2 leg.); E. Alfafara (1/4); S. Alcoy (1), y O. Bañeras (3/4), estendiéndose una leg. de N. á S. y 1 1/2 de E. á O. . A la parte del S. dist. unos 800 pasos del pueblo , se encuentra un conv. que fué de San Bernardino sobre una loma cultivada, en un estado ruinoso y amenazador, y en los 4 vientos cardinales se ven otras tantas ermitas teniendo por centro la pobl. conocidas con los nombres de sus advocaciones, que son, Sto. Cristo, San Antonio Abad, San Jaime y San Antonio de Padua. La primera se halla sit. en

la cumbre de un elevado monte al N. y un 1/4 h. de la pobl. atravesando un puente de sillería y mampostería: el camino para subir á ella será de 12 palmos de ancho, bien empedrado formando revueltas con sus respectivas casitas de estaciones, de buena fáb. El templo es de bastante gusto, y la imagen del Crucifijo causa admiración y reverencia, a todos los espectadores, no solo por su magnitud, sino tambien por su mérito singular: á sus dos lados aparecen tambien crucificados los dos ladrones. La casa de habitacion es de alguna capacidad, con su cisterna que se llena de las lluvias en la confluencia de los tejados, y hay tambien otra casa hospedería con cisterna y algunos cuartos para habitar los forasteros: la de san Jaime se halla en la pendiente de otro monte hácia el S., y las otras dos en llano al E. y O. No lejos de la pobl. y sitio llamado llano de santa Agueda, hay una plaza de toros, única en su clase y admirable por su particular construcción. Es de figura circular con 16 gradas o escalones, 7 de llos de peña natural y los restantes de obra sólida de mampostería con 21 palcos en su rellano, circuidos de balconage de hierro. El circo tendrá sobre unos 360 palmos de circunferencia y por el exterior de unos 730, y podrian colocarse cómodamente 6,000 personas debiendo notarse que la entrada á cualquier parte de la plaza , es siempre por piso llano.

En dirección N. y S. se encuentran elevados montes, casi siempre incultos con arroyadas y barrancos, y las mas veces sin tierra, quedando descubiertas sus peñas. Las del Smo. Cristo son calizas, blancas, de grano fino y de mediana dureza, de las cuales se hizo el puente para entrar en la v. por la parte septentrional. Las de otro monte contiguo son muy blandas y granugientas, que á pocos golpes se reducen á polvo grueso, escelente para mezclarlo con cal y hacer mortero. Hállanse alli varios dientes de pescado en forma de lengüecitas, por lo que les dieron el nombre del *ophioglossa*, conservanse tersos y como bruñidas sus superficies, escepto sus ángulos agudos opuestos, armados de agudas puntas en forma de sierra. Los montes restantes hácia el N., aunque todos calizos, , varian en color y dureza: hay peñas rojas que reciben muy bien el pulimento, y marmoles finamente puntuados de gris y rojo con otros amarillentos con puntos colorados muy finos. Menos ingratos son los montes meridionales hácia el tér. de Alcoy donde se hallan abundantes fuentes y en partes tierra fértil; pero obstan al cultivo la excesiva altura y las continuas quebradas, creciendo solamente como para adorno, variedad de arbustos y yerbas. Estos montes se hallan pegados á las faldas del Mariola, en donde sobresale el alto del Moncabrer. Caminando desde el collado de San Antonio á la ermita, se ve una humilde loma con dirección de N. á S. que divide el curso de las aguas de tal modo, que sus vertientes sept. unidas á otras fuentes que allí nacen, dan origen al r. *Clariano* ó de Onteniente, que corre á unirse con el Albaida confluendo en el Jucar, y las meridionales toman la dirección opuesta hácia Biar en busca del r. *Vinalopó*, que pasando por Villena al O., tuerce hácia el S. desaguando en el mar cerca de Sta. Pola. El TERRENO es de mediana calidad, y algunas veces de poca sustancia: por lo comun gredoso, de un blanco oscuro, y tan duro á un pie de profundidad, que parece piedra: en otras partes es arenisco rojo. Los hab. suelen mezclar ambas tierras con inteligencia, por cuyo medio consiguen mejorar considerablemnte el terr. Pero todavia no quedan contentos con semejante operación: escavan las peñas para juntar la tierra interpuesta; la conducen de unos parages á otros, y de este modo han convertido en preciosos huertos los pedregales y aun las peñas descarnadas. A los egemplos que daban los barrancos meridionales de la v., se han añadido las huertas de su salida hácia el O.: si las avenidas ocasionan daños, muy pronto se reparan con conocidas mejoras. Prodigios se han hecho en terrenos que parecian inutiles, pero no admiran menos las ventajas que han tenido los fértiles y pingües de suyo, cuales son los del canal ó valle que se

prolonga hasta Bañeras por mas de una leg. donde formando graderias, nivelando los campos y asegurandoles con sólidos ribazos, han abierto canales para conducir las aguas del *Vinalopó*, y regar aquella tierra fértil cuanto permita la altura de las aguas. Desde este punto hácia arriba empieza el secano plantado de algunos olivos y viñedos ó destinados á sembrados, hasta encontrar las peñas enteramente estériles, que alli presentan las cord. de los montes. En cada heredad se ha edificado una ó mas casas para que los colonos esten mas cerca de sus campos, y las van aumentando a medida que prospera el cultivo.

CAMINOS: uno de rueda se dirige hácia Castilla, y otros varios de herradura a la marina y ribera en estado regular. La **CORRESPONDENCIA** se recibe de **Onteniente** por medio de baligero tres veces á la semana. **PROD.:** trigo, panizo, cebada, centeno, avena, vino, aceite, cáñamo, miel, toda clase de legumbres y hortaliza: sostiene sobre 4,000 cab. de ganado lanar: hay caza de perdices y conejos, y pesca de barbos, madrillas y alguna anguila. **IND. :** ademas de la agrícola, que se halla en un estado bastante floreciente, esta v. ocupa un lugar muy preferente con respecto á la fabril. Tiene una fab. de paños con 7 máquinas para su elaboración, 5 batanes, muchos telares para bayetones, lienzos, cintas, cubrecamas y fajas, 2 molinos papeleros, 11 harineros, una fáb. de jabon, otra de aguardiente y varias de alpargates de cáñamo y esparto. No es, sin embargo, muy floreciente el estado que todas ellas presentan: sin duda la falta de capitales y sobre todo el progreso que se nota en la maquinaria de Alcoy, corta el vuelo á la industria fabril de esta v. que de otro modo quizás se elevaria á una altura respetable. **COMERCIO:** se hace con los objetos anteriormente mencionados que se esportan elaborados á varios puntos de la peninsula entre ellos Avila y Segovia, de donde se suele importar la lana que falta ademas de la que rinden los ganados del pais, que siempre subirá á 1,500 arrobas. Hay tambien 4 tiendas de ropas de seda y algodón con otras de especieria de poca consideración y todos los martes se celebra un mercado muy concurrido y de bastante movimiento mercantil. **POBL.** 803 vec. 4074 alm. **CAP. PROD:** 7.966,937 rs. **IMP:** 330,585. **CONTR:** 91,431 con 30 mrs.. el **PRESUPUESTO MUNICIPAL** asciende á 20,000 rs., que se cubre con los productos de algunos propios como son, la casa-meson, 2 tiendas, taberna, carniceria, matadero y pescaderia, supliendo el déficit con algunos arbitrios y reparto vecinal."

A la pàgina 20 del segon volum del "Diccionario", en la versió de la Institució Alfons el Magnànim troben la descripció de la Mariola:

"MARIOLA: uno de los principales montes del ant. reino de Valencia y actual prov. de Alicante, si solo se atiende á su altura y vejetales; pero el primero y sin igual si consideramos las riquezas que proporciona a los pueblos, arrojando hácia todas partes rios ó copiosas fuentes: á muchas dan origen los demas montes, pero casi siempre en las partes septentrionales; solo Mariola las da por todas partes y con profusión, como por especial privilegio de la naturaleza. Tiene una leg. de N. a S., y mas de 5 de NE. á SO., en cuya direcci3n se prolonga hasta frente de Sax: no tiene interrupcion alguna en este largo espacio, si bien muda de nombre llamándose hácia el O. Sierra de Biar y de Onil. Deja tendidos á lo largo de sus raices septentrionales los valles de Agres y Biar, y en las meridionales las hoyas de Vicente, Polóp y Alcoy, quedando por estas separado de los montes *Bisc3y* y *Carrascal*, y por aquellos valles de la *Sierra de Agullent*, con la cual conserva cierta union en el puerto de Agres y en los cerros de Bocairent. No es tan alto como el Peñagolosa, y parece algo superior a Aitana; pero se emplean 4 horas en subir a la

cumbre, empezando el viaje en el sitio llamado *Racó del Sirer*, sit. á mucha altura sobre el nivel del mar. Cultivase, no obstante, gran porción de campos fétiles, y se ven á cada paso fuentes, recomendables todas por la escelencia y copia de sus aguas, como son las llamadas del *Sirer dels Paradets* y del *Arbre*, parecidas a riach., que despues de fecundar algunos campos, se precipitan por barrancos y cascadas en busca de los r.; las no menos abundantes de *Muro*, *Alcudieta* y *Cocentaina*, que brotan en sus raices orientales; *las de Alcoy* y *Onil* en las meridionales; las de *Biar*, *Ull de Canals* y *Vinalopó* en las occidentales, y las que caen hácia el tem. de *Bocairente* y *valle de Agres* en las septentrionales. El cultivo va disminuyendo próximamente, y desaparece de todo punto á una hora de camino, cuya direcció es la SE., reemplazandolo dilatadas alfombras de salvia, espliego, ajedrea y tomillo, en las cuales se ven tejos, ramnos, cornillos y anódides: siguense repechos y peñas casi descarnadas, y otras cercadas de mucha tierra y vejetales. Dilátanse cada vez mas los horizontes, y van quedando muy bajos los montes que parecian elevados. Llegase al cabo de 3 horas á una fuentecilla nombrada el *Pouet de Larbasana*, y alli deja el monte una corta esplanada que mira hácia el E.; desde ella se avistan de un golpe el condado de *Cocentaina* y los valles de *Travadéll* y *Perpunchént*, pero á tanta profundidad, que solo se distinguen los pueblos y las curvas que describe el r. Presenta alli el monte quebradas, cortes, perpendiculares y precipicios que se suceden hasta sus raices; queda cortada la vista hácia el SE. por el *Alto del Moncabrer* que se puede mirar como un monte sobrepuesto á *Mariola*, del mismo modo que el *Pico del Peñagolosa* lo esta sobre aquellos montes. Deja *Moncabrer* hácia el S. cuestas muy rápidas compuestas de fragmentos de tierra que bajaron de la cumbre, por las que sube agarrandose á los arbustos que alli crecen. Frio es el ambiente que alli goza aun en el mes de agosto cuando en el condado y valles inferiores reina un calor escesivo. Se llega por fin á la cumbre terminada por una llanura en cuesta hacia el O. sembrada de peñas y vejetales, desde donde se descubre un horizonte dilatado y pintoresco, siendo aquel un punto muy importante para rectificar la geografia del reino de Valencia. Todo el monte es calizo con bancos inclinados hacia las faldas, y mucha tierra roja: los que miran al E. y SE. estan rotos desde la punta de *Moncabrer* hasta la hoya de *Alcoy* y condado de *Cocentaina*, y parece fueron de mayor estension en otro tiempo. Hay en el monte algunas cuevas, pero de poca profundidad: la llamada *Blanca* es de peñas mas duras de un blanco oscuro, y en parte de mármol, que recibe muy bien el pulimento; hállase en su interior una mina de arcilla roja bolar que huele á búcaro, y hace una lijera efervescencia con los ácidos."

En la pàgina 341 de l'edició facsímil ens parla Madoz sobre el Vinalopó que ell anomena Vinalapó:

"VINALAPó: r. que principia en el rincon de *Bodi* ó *Foya de Bobalar*, á una hora al O. del monte *Moncabrer*, térm. de *Bocayrente*, en la prov. de Valencia, part. jud. de *Onteniente*; sigue pobre por barrancos, en direcció E. á O., hasta las inmediaciones de la ant. torre de *Vinalapó* que le dió su nombre, en donde se aumenta con multitud de fuentes, muchas de ellas copiosas; mueve un molino de papel, otro de harina, y riega varias huertas. Engrosado de esta manera llega a una presa que divide sus aguas en dos porciones una para regar lo perteneciente a *Bañeres* y *Bocayrente*, y otra para *Benejama* y *Biar*: ambos canales pasan por la parte occidental de *Bañeres* cuyo pueblo pertenece ya a la pro. de *Alicante*, part. jud. de *Alcoy*; y despues toma cada uno su direcció, conservando el nombre del r. el que la tiene hacia el O.: recibe luego las aguas del barranco que baja de *Ull de Canals*, y las inútiles al *Collado*; entra en el valle de *Biar*, part. jud. de *Villena*, y

continua hasta la punta oriental de los cerros de San Bartolomé, en donde le quitan sus aguas, que introducidas en un ancho canal sirven para regar las huertas de Benejama cuyo pueblo está á la der., las cuales se hallan hácia el N. de dicho cerro. El cauce del r. queda en las raíces meridionales de estos, al fin de los cuales recobra las aguas inútiles de Benejama y Biar, v. sit. a la izq. aunque á alguna dist. y se introduce en el ter. de la c. de Villena, que rodea por el N. y O. formando un medio círculo, y variando su curso hácia el S., si bien con una pequeña inclinación hácia el E.: al llegar cerca de la ermita de Sta. Catalina, en el ter. de Villena, se le reúne por la der. un arroyo de consideración, que viene desde el térm. de la v. de Alpera en la prov. de Albacete part. jud. de Almansa, el cual sigue por el térm. de esta c. y los montes de Caudete, hasta depues de cruzar la disecada laguna de Villena, desagua en el *Vinalapó* en el punto indicado. Algunos creen que este arroyo es el verdadero nacimiento del r. que describimos; pero, á nuestro parecer, no hay fundamento para ello. Asi unidos entran en el térm. de Sax, que queda á la der., y abandonando el párt. de Villena, se introducen en el derruido pantano de Elda, dejando luego á la izq. la v. de este nombre, que corresponde al part. jud. de Monóvar: baña tambien las inmediaciones orientales de esta pobl., y cruzando luego por entre Novelda y Monforte, dejan á la der. á Aspe, y se precipitan en el pantano de Elche, jurid. y part. de la v. de su nombre; cuyas paredes occidentales bañan, siguiendo luego á desaguar en la laguna ó albufera de esta pobl., que á corta dist. entra en el Mediterráneo por las cercanias de la torre de Pinet. Cria este r. en el paraje que es viva el agua muy buenos barbos, y sabrosas anguilas en Villena."

A la pàgina 279 del primer volum del facsímil de la Diputació de València trobem la veu Clariano:

"CLARIANO: r. de la prov. de Valencia, part. jud. de Onteniente. Tiene su origen en el valle de Agres y tér. de Bocairente, en donde se reúnen las vertientes meridionales de la sierra de Agullent, las septentrionales de Mariola y Agres y las que se hallan entre Bocairente y Collado de San Antonio donde brotan algunas fuentes; y todas estas aguas que acuden por tan diferentes rumbos, se juntan en el barranco del Adern, cuyo cauce profundo y tortuoso cruza la citada sierra de Agullent de S. á N., dejando con frecuencia muros escarpados y altos hasta las inmediaciones del pantano (de Ontinyent). Si se exceptúan los tiempos de lluvias y tempestades son pocas las aguas del barranco, y cuasi todas entran en el canal de riego continuo al pantano, dejando al r. poco menos que seco; pero á unos 1,000 pasos de aquel sitio se halla en el mismo cauce un ojo llamado *Pou-clar* (pozo claro), por donde brota tal cantidad de agua, que despues de suministrar la suficiente á un ancho canal de riego, llamado la *Arcada* (V.), da nuevo ser al r. que continua su curso hácia el N. hasta mas allá de Onteniente, cuya v. deja á la der., donde tuerce al E. pasando por las inmediaciones de Ayelo de Malferit y la Olleria, hasta que confluye en el r. *Albayda*, cerca de Montaverner. Son tan cristalinas las aguas del pozo que acercandose á su boca se ven nadar grandes peces á una profundidad considerable; y salen aquellas con tal fuerza, que ni los cantos ni los escombros que bajan de las avenidas ó riadas han podido jamas obstruir la boca del pozo: este dió nombre de *Clariano* al r., conocido despues con los de *Onteniente* y *Ayelo*, cuyos térm. fertiliza, dando tambien impulso á varios batanes, molinos de papel y harineros."

Tercera Part: Dels continguts del llibre

Malgrat el títol del llibre, "Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico", Pascual

Madoz no ens parla per a rés de la història de Bocairent. En quant a la geografia, cal dir que copia sense cap dubte a Cavanilles, frases i més frases, parrafes complets. De forma descarada reproduceix lletra per lletra el que ja havia estat escrit per aquell, sobre tot quan ens descriu la Mariola i inclòs quan descriu la població.

Cavanilles pel 1792 veu una indústria de Bocairent, pròspera, modernitzada i que dona treball a tota la vila i gent dels pobles del voltant. Seixanta anys després Madoz descriu una indústria "no muy floreciente" per la falta de capitals i de modernització, front a un Alcoi on les noves maquinaries estaven revolucionant les fàbriques i les persones. Front als 5.850 habitants calculats per Cavanilles baixem als 4.877 que ens diu Madoz, distribuïts en 850 cases dins del poble i 130 masos habitats. Comparant amb els habitants anotats per Cavanilles, Banyeres, 2.236, Alfafara, 597, Agres, 1.644 i Ontinyent, 9.520, no tenen pràcticament variacions, mentre que Alcoi amb 27.000 ha duplicat la seua població.

Però, tot no és copiat. Madoz aporta informació sobre carrers, places, fonts, ermites, escoles, indústries, etc. i ho fa amb dades de primera mà. Per exemple podem dir que ens parla de 424 menuts escolaritzats, es a dir un 8'69 % que està prou per damunt de la mitja de l'època que és del 6%. A destacar que son més les xiquetes escolaritzades, 239 que els xiquets, 185. Troben una completa descripció de la plaça de bous que portava molt poc temps construïda. També de l'església parroquial i de les Covetes dels Moros.

Dues curiositats, Madoz ens parla de que hi havien anguiles en el Vinalopó, tant en Bocairent com en Villena i de que les aigües de diversos naixements s'ajunten per formar el Clariano en el barranc de l'Adern. El adern diu el diccionari Català Valencià Balear de Francesc de Borja Moll que es una degradació de Aladern, un arbust que pot fer-se prou gran. Però, sempre hem conegut aquell barranc com de l'Infern. Podria ser adern una degradació d'avern, una forma culta de dir infern ?

Quarta Part: De l'autor i de les seues obres:

Resumint el pròleg de Rafael Aracil i Mario García Bonafé de l'obra en facsímil editada per la Institució Alfons el Magnànim de la Diputació de València direm que Pascual Madoz Ibáñez va néixer a Pamplona el 1806, fill d'una família humil es va educar al Escolapis de Barbastro, estudià jurisprudència a la Universitat de Zaragoza i geografia i estadística en Tours i Paris amb motiu d'un exili polític temporal.

Convençut lliberal pren part activa en aquest moviment des dels seu catorze anys i el fa portar una vida molt atrafegada. El 1823 defensa Monsó front als francesos i fou fet presoner. En arribar Calomarde al poder, 1.830, s'exilia a França, per tornar el 1833, instal·lant-se a Barcelona com advocat i periodista dirigint el diari "El Catalan". El 1835 es nomenat Jutge de Primera Instància en Barcelona i Governador de la Vall d'Aran a més de capitanejar un batalló de voluntaris i milicians contra els carlistes. Escriu, dedicada als Procuradors en Corts l'obra "Reseña sobre el Clero español y examen de la naturaleza de los bienes eclesiásticos" on explicava la seua teoria que després posà en pràctica amb la Desamortització. El 1836 sent Jutge de Tremp fou Diputat a Corts per Lleida i Secretari de la Comissió d'Hisenda de les Corts.

De fet la seua vida reflexa les entrades i eixides dels governs lliberals i conservadors de l'època. El 1843 entra al Tribunal Suprem de Justícia per a dimitir poc

després. El 1844 passa tres mesos en la presó. El 1848 es nomenat soci honorari del Institut Industrial de Catalunya, soci fundador del Instituto Industrial de España i membre de la Junta de Govern de "La España Industrial". El 1854, torna a la política com a Governador Civil de Barcelona. El 1855 presideix les Corts Constituents i accedeix al Ministeri d'Hisenda des d'on realitzarà la Desamortització general del primer de maig, coneguda pel seu nom. Va dirigir el "5º Batallón de milicianos nacionales" i en ser derrotat tornà a l'exili. Torna amb la "Revolución de Septiembre" i fou per un curt període Governador de Madrid. El 1870 és elegit per anar a Florència a oferir la corona d'Espanya a "Amadeo de Saboya" i va morir en aquell viatge a la ciutat italiana de Gènova.

josep villarrubia juan
Bocairent, maig de 1998

Notes:

(1) El 1993 va començar a publicar-se en aquest Programa una sèrie d'articles que parlen de Bocairent en els llibres dels historiadors i el geògrafs clàssics. Allí mateix ja s'anunciava que, quan corresponguera, es parlaria de Madoz. Prou després altra publicació de Bocairent va encetar una sèrie similar.

Bibliografía:

"Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus posesiones de Ultramar". Pascual Madoz e Ibañez. Madrid 1846. Els setze volums originals estan en l'Ajuntament de Bocairent.

"Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de Alicante, Castellón y Valencia". Pascual Madoz. València 1982. Institució Alfons el Magnànim de la Diputació de València. Edició resumida i en facsímil. Dos volums.